
REVISÃO  - Valores do gerúndio   + TPC 

1 Simultaneidade de ocorrências de factos 

pode ser substituído por: 

E + V. infinitivo ;  quando + V. indicativo; ao mesmo tempo que+ V. indicativo 

…Jaime Lucas desdramatiza a questão, dizendo que para se atingir o limite máximo do alcool  

estipulado na lei, meia grama por litro, é preciso «apanhar uma grande carraspana» 

 Jaime Lucas desdramatiza a questão quando diz que … 

  Pode exprimir tempo passado ou futuro: 

 Quando as férias acabaram, voltaram para casa. Acabando as férias, voltaram para casa. 

( Se queremos exprimir uma acção concluída no passado, podemos substituir o gerúndio simples 

pelo gerúndio do passado.  Tendo acabado as férias, voltaram para casa. 

       * Quando as férias acabarem/Ao acabarem as férias, voltam para casa.  Acabando as férias, 

voltam para casa. 

2. Modo: 

Todos os dias ele saía de casa rindo e cumprimentando os vizinhos. 

Pode ser substituído por nominalização do verbo: 

O nosso objectivo é fascinar o público criando uma atmosfera que o envolva… 

O nosso objectivo é fascinar o público com a criação uma atmosfera que o envolva… 

3. Causa 

Pode ser substituído por uma construção causal, como: 

Por+ infinitivo; porque +indicativo 

Pena é quetenha impossibilitado a continuação das reuniões, recusando –se a negociar com os seus 

opositores. 

Pena é que tenha impossibilitado a continuação das reuniões, por se recusar a negociar com os seus 

opositores. 

Pena é que tenha impossibilitado a continuação das reuniões, porque se recusou a negociar com os 

seus opositores. 

4. Pode exprimir condição: 

Tomando este comprimido, passa-te a dor de cabeça.  Se tomares este comprimido passa-te a dor 

de cabeça. 



5.  Ação durativa progressiva ou poretapassucessivas ou repetitivas 

Ir+ gerúndio 

As melhorias da situação das empresas vão criando novos postos de trabalho. 

As melhorias da situação das empresas criam novos postos de trabalho. 

*!!! Alguns verbos admitem esta construção mas com o verbo auxiliar IR no Imperfeito do 

indicativo – podem ter significação contrária: 

Ontem ele ia sendo multado por excesso de velocidade. 

 Ontem ele esteve quase/prestes a ser multado… ( não foi multado mas faltou pouco) 

 

 

 Carlota encontrou o seu pequeno carro utilitário, citadino, a alguns metros da porta do 

prédio. Foi maldizendo os saltos agulha, embora feliz com a escolha das calças pretas de 

seda. Havia nela, apesar do batom roxo, uma garantia de profissionalismo e essa era a 

imagem que gostaria que tivessem dela. Guiou com destreza, sem hesitações. Havia um 

estacionamento improvisado, ela entregou o convite e as chaves do carro. Considerou o lado 

sofisticado de tudo aquilo. Depois tropeçou e caiu. 

Usa-se o gerúndio composto nas mesmas estruturas em que se usa o gerúndio simples, quando 

queremos exprimir uma ação concluída no passado: 

 Tendo acabado o almoço, ela voltou ao trabalho. 

 Tendo dito tudo o que queriam, eles terminaram a reunião mais cedo. 

Alguns exercícios.Substitua as frases , iniciando-as pelo Gerúndio Simples ou Composto   

Quando chegares a casa telefona-me. 

Como estavas doente, não saíste de casa. 

Se apanhares chuva, ficas doente. 

Se tivessem ficado em casa, não tinham tido problemas. 

Como chegaram tarde,já não pudemos ver o filme. 

Caso fales com a Zuzana, diz-lhe que lhe telefono logo à noite. 

Como te conheço bem, comprei-te um livro sobre Arte Nova. 

Quando ia a sair da escola, encontrei  o Nuno. 

Se tiveres dúvidas, c onsulta o dicionário e a gramática. 

Passava o tempo a fazer palavras cruzadas. 

Ao chegar a casa , ligou logo o rádio. 



 

  

 


